









sejarah. Kemudian menjadikan sejarah sebagai alat pemberi penjelasan sebab musabab dari ciri-ciri masyarakat.

Ibnu khaldun yang dalam pemikirannya meskipun menghendaki data-data real didalam sejarah, akan tetapi untuk kajian-kajian sejarah yang memang harus dipercaya kebenarannya, Ibnu khaldun masih bisa menerima hal itu, artinya Ibnu Khaldun masih percaya pada cerita-cerita yang terdapat didalam kitab suci terutama Al-Qu'an tentang kemu'jizatan para nabi. Berbeda dengan sejarawan-sejarawan di Barat, mereka berusaha menjauhkan diri dari informasi-informasi agama, bahkan menolak dan mengatakan agama sebagai penghalang dari pada kreatifitas pemikiran positif, sehingga harus betul-betul terpisahkan dari kehidupan dunia dengan permasalahan-permasalahan yang tidak tersangkut paut dengan dunia seperti agama.

Disinilah letak permasalahan yang dihadapi di dunia ilmu filsafat sejarah, dimana sejarah dilakukan sebagian ilmuwan sebagai ilmu menuntut obyektifitas sejarah masih diperoleh, akan tetapi apabila sudah masuk pada penulisan sejarah subyektifitas akan selalu muncul.

Kemudian permasalahan tersebut diatas dalam kaitannya dengan konsep filsafat sejarah Ibnu Khaldun adalah memungkinkan konsep sejarah Ibnu Khaldun mampu untuk diterapkan atau mampu untuk memecahkan permasalahan tersebut diatas.

Menurut analisa penulis konsep filsafat sejarah Ibnu Khaldun bisa diterapkan dan mampu untuk mengatasi permasalahan yang terjadi di dunia ilmu filsafat sejarah . Konsep filsafat sejarah Ibnu Khaldun yang menitik beratkan pada

pengetahuan atau hukum-hukum di dalam sosiologi bagi setiap sejarawan, sebagai alat utama untuk mencari obyektifitas sejarah, sehingga memungkinkan para sejarawan di dalam menginterpretasikan data-data sejarah.

Dengan hukum-hukum di dalam sosiologi yang telah dibentangkan Ibnu Khaldun seperti yang telah penulis uraikan pada bab III yang antara lain dikatakan bahwa gejala-gejala sosial itu tunduk pada hukum-hukum tersebut adalah mengenai orang banyak, jadi tidak perorangan. Hukum-hukum bisa diketahui dengan pengumpulan data-data dan fakta-fakta, kemudian masyarakat tidaklah bersifat statis yang berarti bentuk sosial itu berubah dan berkembang serta hukum-hukum yang lainnya yang telah dimunculkan oleh Ibnu Khaldun. Dari hukum di dalam sosiologi tersebut memungkinkan bagi seorang sejarawan-sejarawan paham akan seluk-beluk yang terjadi di dalam masyarakat. Sehingga nantinya akan mempermudah bagi seorang sejarawan di dalam mencari menemukan kemudian mengkritik, menyeleksi dan kemudian menginterpretasikannya, atau ditafsirkan untuk selanjutnya disajikan sebagai sesuatu karya sejarah (historiografi). Dan hasilnya pun memiliki obyektifitas yang bisa dipertanggungjawabkan.

Kemudian dari pendekatan Ibnu Khaldun atas subyek sejarah (sejarawan) agar menghindari dari faktor-faktor yang mengakibatkan seorang sejarawan tidak obyektif di dalam menuturkan data sejarah seperti semangat terlibat, terlalu percaya pada penukilan ketidaksanggupan seorang sejarawan memahami maksud kejadian, asumsi yang tidak beralasan, adanya faktor kecenderungan seseorang untuk mengambil hati dan unsur-unsur lainnya akan memungkinkan sejarawan terbebas

dari kebohongan-kebohongan dan terbebas dari pemikiran yang bersifat subyektifitas. Sehingga nantinya akan diperoleh sajian sejarah atau historiografi yang obyektifitasnya dapat dipertanggungjawabkan.

Lebih-lebih metode sejarah wa takwil Ibnu Khaldun seperti metode penelusuran atas kemutawatiran dari sebuah hadits di dalam ilmu hadits, akan memungkinkan bagi sejarawan untuk memperoleh data-data sejarah secara obyektif. Dengan penelusuran atas kebulatan dan keadilan seseorang pemuter sejarah, dapat mempermudah seorang sejarawan untuk memilih mana data yang benar dan mana data sejarah yang palsu dan bohong.

Bagaimanapun juga konsep yang diterapkan Ibnu Khaldun tetap menggunakan peran daya; daya subyektif manusia. Dan bagi Ibnu Khaldun sebenarnya tidak ada dikotomi antara subyek dan obyek. Karena antara subyek dan obyek mempunyai hubungan dialektif, di mana maing-masing tidak dapat dipisahkan. Dan yang namanya subyektif bukan berarti subyektifistik, dan subyektifitas bukan berarti subyektifisme.

Dari analiasa penulis tersebut diatas maka dapat penulis simpulkan bahwa permasalahan yang terjadi di dalam dunia ilmu filsafat sejarah yaitu tentang dikotomi sejarah yang serba obyektif dan serba subyektif, ternyata konsep filsafat sejarah yang dimunculkan oleh Ibnu Khaldun mampu untuk mengatasi permasalahan tersebut, meskipun Ibnu Khaldun sendiri mengakui bahwa yang namanya obyektif itu betul-betul obyektif (mutlak, ideal) tidak akan pernah tercapai. Dan ini





Dalam bidang historiografi (penulisan sejarah) Ibnu Khaldun telah memberikan kritiknya terhadap sejarawan muslim sebelumnya, Ibnu Khaldun menilai bahwa umumnya karya-karya sejarawan muslim terdahulu telah dimasuki tujuh macam kesalahan pokok. Enam kesalahan pokok pertama berkaitan dengan karakter sejarawan sendiri, sedangkan sebab yang ketujuh dikarenakan keterbatasan sejarawan dalam soal-soal kemasyarakatan dan kebudayaan.

Ibnu Khaldun masih menyebut dua sebab lagi yang menyebabkan kesalahan dalam historiografi, meskipun secara prinsipal termasuk dalam tujuh kesalahan diatas. Pertama, bahwa sejarawan dalam memberitakan peristiwa sering dipengaruhi khayalan dan terjebak pada sikap berlebih-lebihan. Kedua, sejarawan telah mengabaikan perubahan yang terjadi dimasyarakat sesuai dengan berubahnya waktu. Perubahan-perubahan itu terjadi secara samar, sulit dilihat dan hanya dapat dirasakan beberapa orang saja.

Sikap Ibnu Khaldun tidak juga berhenti pada kritiknya terhadap metode penuturan berita-berita sejarah. Ia telah mampu menyusun metode dalam meneliti berita melalui penelitian terhadap pembawa berita dan kredibilitas mereka dengan sistem jarh dan ta'dil. Jarh dan ta'dil merupakan peristilahan yang digunakan dalam ilmu hadits untuk meneliti kebenaran berita-berita keagamaan yang berasal dari Nabi saw.

Sumber-sumber pemikiran yang menjadi rujukan Ibnu Khaldun dalam menyusun teori-teorinya masih diperdebatkan dikalangan peneliti, Sebagian mereka menyatakan bahwa sejarawan masakini seperti al-Thabari, al-Mas'udi, al-Waqidi,







